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Ударник коммунистиче
ского труда Алим Иванович 
Марасов — один из лучших 
шлифовщиков четвертого 

цеха Томского завода режу
щих инструментов. Он рабо

тает в счет мая 1968 

года. Успешно сочета

ет производство с общест

венной работой, являясь де

путатом городского Совета 

депутатов трудящихся.

Фото в. Ефименко.

П Я Т И Л Е Т К  У — Д О С Р О Ч Н О!
РЕЗЕРВЫ ЕСТЬ. БУДЕМ ИСПОЛЬЗОВАТЬ
О бязательства  подш ипниковцев на 1968 год
 ̂ Третий год пятилетки —  год значительных перемен на подшип
никовом заводе. Предстоящие изменения нашли свое отражение и 
в принятых коллективом обязательствах на 1968 г. Наш нештатный 
корреспондент попросил руководителей завода рассказать, за счет 
чего будут вьтолняться намеченные планы.

Рассказывает начальник пла
нового отдела М. В. БОГДАНОВА:

— На заводе проводится боль
шая подготовка к переходу на 
новые условря хозяйствования. 
Во всех коллективах, цехах, от
делах прошли обсуждения имею
щ ихся резервов, за счет которых 
можно будет повысить эффектив
ность производства.

В  прошлый год наш а делега
ция (в  ней была и я ) побывала 
на Куйбышевском подшипнико
вом заводе, который уж е пере
шел на работу по новьш усло 
виям планирования и экономиче
ского стимулирования. И х опыт 
мы учли  при подготовке. Были  
организованы экономические за
нятия с инженерно-техническими  
работниками.

Д ля усиления” низового хозрас
чета основным цехам предостав,- 
лена самостоятельность в плани
ровании численности производст
венных рабочих. Впервые дове
дены цехам задания по реализа
ции продукции, -нормативы обо
ротных средств, показатели фон
доотдачи. На основе новых опто
вых цен разработаны и стоимост
ные кормы расхода металла, со
ставлена нормативная калькуля 
ция по деталям подшипников и 
по каждой операции, к алькуля 
ция себестоимости услуг служб.

Отделом труда и зарплаты со
ставлен предварительный проект 
положения о премировании ин
женерно-технических работни
ков и служ ащ их в условиях ра
боты завода по новой системе 
п.танирования и экономического 
стимулирования.

В январе будет утверждено 
положение о хозрасчете цехов и 
участков с учетом их работы в 
новых условиях. В I  квартале 
1 9 68  года намечается внедрить 
элементы хозрасчета • во всех от
делах и служ бах завода. Но на
меченные мероприятия дадут от
дачу лиш ь при такой организа
ции производства, при которой 
не будет места браку, бесхозяй
ственности. Поэтому успешная , 
работа в новых условиях зависит 
от всего коллектива.

*
Выполнить годовой план реа

лизации продукции и дать допол
нительно продукции на сотни 
тысяч рублей.

Этот пункт обязательств ком
ментирует главный инженер заво
да И. П. БОРИСЕНКО:

— В юбилейном году на заводе 
увеличился выпуск подшипников 
на 11 ,4  процента, производи
тельность труда возросла на 12 ,2  
процента по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. Это бы
ло достигнуто за счет целого ря
да организационных и техниче
ских мероприятий.

На заводе немало сделано по 
механизации и автоматизации  
производственных процессов, по 
улучш ению  культуры  производ
ства, по освоению новых видов 
изделий. Так, например, сдана в 
эксплуатацию одна автоматиче
ская линия в цехе железнодорож
ных подшипников. В декабре бу
дет сдана вторая линия, смонти
ровано большое количество ново
го высокопроизводительного обо
рудования, изготовлено своими 
силами 15 автоматов и полуав
томатов для шлифования желоба

ко.чец подшипников, установлено  
большое количество автоматов 
для контрольных операций, вне
дрены прогрессивные методы 
шлифования деталей подшипни
ков, освоены и выпускаются 
7 наименований товаров народно
го потребления. По плану ны
нешнего года этих товаров пред
стояло выпустить на 15 тысяч 
рублей. П лан  выполнен всего- на 
две трети. На следующий год он 
увеличивается и составит 25 ты
сяч рублей. Мы принимаем уже  
сейчас меры, чтобы выпустить 
все предусмотренные товары.

К сожалению, приходится от
мечать, что по ряду причин мы н е ' 
выполнили ноябрьского плана. 
Сейчас принимаются все меры, 
чтобы перекрыть недодел ноября 
и успешно завершить задание де
кабря и в целом года.

В  будущем году производст
венная программа значительно 
возрастает. И  возрастает в основ
ном по гр>ппе тяжелых подшип
ников. Оргтехплан'ом завода ■ 

предусматриваются запуск и сда
ча в эксплуатацию двух автома
тических шлифовальных линий, 
освоение нового .высокопроизво
дительного оборудования в цехе 
лселезнодорожных подшипников 
и шлифовальном цехе 1, авто
матизация сборки конических 
подшипников. Взят курс не на 
увеличение численности рабочих, 
а на механизацию и автоматиза
цию производства.

Рост выпуска продукции на 
две трети уж е сегодня обеспечи
вается предварительными расче
тами по увеличению производи
тельности труда, которая возра
стет на 8 процентов. Продуманы  
оргтехмероприятия, направлен
ные на сокращение трудоемкости 
изготовления подшипников, м е - ' 
ханизацию погрузо-разгрузочны х' 
и вспомогательных работ.

Для увеличения отдачи уста
ревш их станков предполагается

модернизировать 65 единиц обо
рудования. Этой же цели мы бу
дем добиваться за счет внедре
ния планов НОТ, повышения 
культуры  производства.

Больш ую  помощь в снижении  
трудоемкости изготовления под
шипников и повышении произво
дительности труда должны ока
зать нам рационализаторы. В 
юбилейном году от , внедрения 
рацпредложений завод сэкономил 
почти 2 0 0  тысяч рублен. В го
родском смотре-конкурсе в честь 
50 -летия страны заводские ра
ционализаторы ПО.ЛУЧИЛИ первое 
место. В  1968  г. они обязались  
внедрить 410  рацпредложений с 
годовым эконод1ическим эффек
том 205  тысяч рублей.

Наш завод соревнуется с дву
мя подшипниковыми заводами—  
Московским и Свердловским. От 
них мы также ожидаем техниче
ской помощи в совершенствова
нии отдельных технологических 
процессов.

Нас очень тревожит качество 
продукции. Процент брака у нас 
выше, чем на передовых подшип
никовых заводах страны. В соц
обязательствах предусмотрено 
снижение потерь от брака про
тив 1967  г. на 20 процентов. На  
заводе разработаны мероприятия, 
которые должны обеспечить по
вышение качества продукции. 
Служ ба НОТ занимается разра
боткой мероприятий по двум са
мым «браконосным.» ц ех ам .'В  це
лом по заводу разрабатывается 
премиальная система для рабочих 
и инженерно-технических работ
ников, работников ОТК, в кото
рой предусматривается премиро
вание за качество, в то время 
как раньше система премирова
ния была привязана к количест
ву продукции. Значительно по
полнится парк контрольной изме
рительной аппаратуры.

***
О том, что предусмотрено в 

обязательствах по культурно-бы
товому строительству, рассказы

вает директор завода В. И. ТКА
ЧЕНКО:

— Мы называем 19 68  год го
дом благоустройства завода и ра
бочего городка. Уж е нынче пред- 
по.лагаем закончить газифика
цию всех- квартир в нашем город
ке.

На днях будет сдано в экс
плуатацию кафе «Ч уд есн иц а».

Б будущем году запланировано  
ввести в эксплуатацию 3 .300  
квадратных метров жилой пло
щади —  это примерно 100 квар
тир.

Социалистическими обязатель
ствами предусмотрено освоить 
2 0 0  тысяч рублей на реконст
рукцию клуба. Основные работы 
по реконструкции будут произве
дены силами завода. В 1969 г. 
мы сдадим в эксплуатацию  
реконструированное здание, ко

торое превратится из клуба на 
2 3 0 — 2 5 0  мест во Дворец куль
туры с залом на 600  мест, с ком
натами для кружковой работы. 
Проектная документация состав
лена инженерами завода с учетом 
всех современных требований. 
Сейчас идет полным ходом работа 
по заливке фундамента здания, а 
с февраля будет начата кирпич
ная кладка.

В этом году на заводе прово
дятся большие работы по гази.фи-= 
кации, канализации, ш ла побел
ка домов, ремонт подъездов. По
этому невозможно было закон
чить благоустройство рабочего 
городка. В 1 9 68  г. городок будет 
по.чностью заасфальтирован, за 
сажен кустарниками и цветами.

Сейчас на территории завода 
начато строительство теплицы. У  
нас будут свои цветы для высад
ки их на заводе, в рабочем город
ке, в пионерлагере. С переходом 
на новую систему хозяйствова
ния, при условии успешной ра
боты, будет больше средств, 
и мы постараемся сделать, чтобы 
еще лучш е ж или  и отдыхали под- 
шипниковцы.

СУЩЕСТВЕННЫЕ ПОПРАВКИ
Коллективы лесозаготовительных предприятий Тегульдетского  

района намечают рубежи на 1 9 68  год.
Повышенные обязательства приняли работники Берегаевского  

леспромхоза. 24  тысячи кубометров древесины обязалась стреле- 
вать бригада В. Зыля, 22 тысячи —  И. Плотного, 20  тысяч кубо
метров —̂  бригада А. Ж укаускаса.

Используя преимущества челночного метода, лесозаготовители  
НовотеГульдетского леспромхоза также наметили значительно по
высить производительность труда. 25 тысяч кубометров, леса реши
ла  стрелевать впервые в Верхнечулымье бригада Н. Демчука. 22  ты
сячи кубометров —  таков рубеж, намеченный бригадами А. Пищ и- 
хина и Е. Орлова.

Е. СМИРНОВ,
инструктор Тегульдетского райкома партии.

С Л О В О  А Л Е К С А Н Д Р О В Ц Е В
Ко.мектив Александровского промкомбината, поддерживал почщн 

москвичей и ленинградцев, обязался выполнить программу третьего 
года пятилетки без увеличения численности рабочих. Годовой план  
по реализации продукции будет заверш ен к 15 декабря. За счет ра
ционального использования оборудования и ’ техники, уплотнения  
рабочего дня, ликвидации простоев производительность труда воз
растет Па 4 процента к заданию 1967  года. Намечены мероприя
тия по экономии сырья и материалов.

Принял повышенные обязательства эксплуатационный участок. 
В  будущем году александровским речникам нужно перевезти 1 мил
лион 350  тысяч тонн^ сырой нефти, 41 тысячу тонн разных грузов  
и переработать на рейде 151 тысячу тонн. Это задание навигаци-. 
онного плана решено выполнить к 10 октября.

В. ЖУКОВ.

ЗАВЕРШАЮЩИЕ УАОВЫ
Рыбаки К арггаской бригады государственного лова, которую воз

главляет П. Ф. Жданов, во второй пятидневке декабря в два раза  
перевыполнили задание, выловив 57 центнеров рыбы. Этим уловом  

. каргинцы заверш или выполнение годового плана. Всего в юбилей
ном году рыбаки выловили и сдали на рыбоприемный пункт 1 321  
центнер рыбы.

Выполнили план второго года пятилетки и промысловики Тиби- 
накской бригады гослова (бригадир Н. П. Попков). С каждым днем 
они увеличивают уловы. За последние дни от рыбаков этой бригады  
поступило^ 32 центнера рыбы, что составляет три пятидневных за
дания. Уж е  
Довой план.

4 рыболовецкие бригады района выполнили го-

Н. МАЗЛОВ,
заместитель директера по рыбодобыче Каргасоксного

рыбозавода.

3 я Т Ы Й Р У Б Е Ж

Трудовую ,победу одержала бригада В. С. Наставко и з , Ингузет- 
ского леспромхоза. Инициаторы областного соревнования лесозаго
товителей выполнили социалистические обязательства юбилейного 
года. Ими заготов.чено 25  тысяч кубометров сибирского леса.
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В. ПРОК.

Переговоры 
в К р е м л е

В  Кремле 14 декабря нача
лись переговоры между советски
ми руководителями .и партийно- 
правительственной делегацией  
Социалистической Республики  
Румынии.

с  советской стороны в перегово
рах принимают участие: Гене
ральный секретарь Ц Е КПСС Л . И. 
Брежнев, член Политбюро ЦК  
КПСС, Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР Н. В. 
Подгорный, член Полигбюро ЦК  
КПСС, Председатель Совета М и -  
нистрО'В СССР А. Н. Косыгин, 
член Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь Ц Е  КПСС М. А . Суслов, член  
Политбюро ЦК КПСС, председа
тель ВЦСПС А. Н. Ш елепин и 
другие.

Со стороны СРР  в переговорах 
учаютвуют Генеральный секре
тарь ЦК РКП, Председатель Го
сударственного совета С РР  Н и 
колае Чауш еску, член Исполни
тельного комитета и Постоянного 
президиума ЦК РКП, Председа
тель Совета Министров СРР Ион 
Георге Маурер, член Исполни
тельного комитета и Постоянного 
президиума ЦК РКП , председа
тель Центрального совета Всеоб
щего объединения профсоюзов 
Румынии Георге Апостол, член 
Исполнительного комитета и По
стоянного президиума ЦК РКП, 
заместитель председателя Сове
та Минист-рев СРР, председатель 
Национального совета по научным  
исследованиям Александру Б ы р-. 
лэдяну, член Исполнительного ко
митета и Постоянного президиу
ма и секретарь ЦК РКП Киву 
Стойка и другие.

Во время переговоров, прохо
дивших в дружественной обста
новке, состоялся обмен мнениями 
по вопросам, интересующим обе 
стороны. (Т А С С ).
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Бригада Владимира Лещева 
из сборочного цеха № 22— од
на из лучших на Томском элек
троламповом заводе. Ей 
первой было, присвоено звание

коллектива коммунистического 
труда. Коллектив с честью но
сит это почетное звание. До
срочно вьшолняет заказы на 
экспорт, дает продукцию высо
кого качества.

т
НА СНИМКЕ; бригадир-на

стройщик Владимир Лещев и 
работницы 14-й линии «б» Ири
на Самсонавичуте и Валентина 
Шерщнева.

Фото Ф. Хитриневича.

В авангарде социалистиче
ского соревнования юбилейно
го года—коллектив второго цеха 
Томской швейной фабрики 
№ 5. В юбилейном году этому 
цеху девять раз присуждалось 
первенство. Неплохо идут де

ла и в декабре у швейников 
этого цеха. Наилучших резуль
татов здесь добивается участок 
мастера Надежды Александ
ровны Галкиной. Этому коллек
тиву вручен переходящий вым
пел.

НА СНИМКЕ (слева напра
во): Н. А. Галина, инструк
тор по пошиву костюмов 
Л. Антон, передовые швеи 
Т. Праздничных, В. Фролова,' 
В. Пунцелева.

Ф ото в .  Ефим енко.

П о  p o q H O U  стране

I 11111ШЖlllllhniiilll

Стилистика — тоже 
резерв экономики

Анализируя деловую пе
реписку завода «Вибратор», 
инженеры фирмы «Ленэлек- 
тронмаш» заметили, что более 
двух третей слов и выраже
ний в текстах повторяются и 
напоминают обороты типа 
«исходя из вышеуказанного».

Разделив все «жанры» слу
жебной переписки на группы, 
специалисты фирмы и завода 
выправили их стилистически, 
значительно сократили и упро
стили. Оказалось, что большое 
предприятие вполне может 
обойтись всего 37 типами тек
стов. Их отпечатали типограф
ским способом. Для каждого 
подразделения завода рассчи
тан формат и тираж докумен
тов. Некоторые из них пред
ставляют собой простую от
крытку. Достаточно сделать 
необходимые пометки, на
клеить марку, и корреспонден
ция готова.

Новшество вдвое сократило 
время на деловую переписку 
завода. Подсчитано, что помимо 
этого' предприятие сможет

сэконо.мить около 50 тысяч ма
шинописных листов бумаги в 
год.

Д. ПОЛИЩУК, 
корр. ТАСС.

Для тех, кто 
заслужил отдых

Большую армию активнстов- 
общественников пришлось при
звать на помощь органам со
циального обеспечения Смо
ленской области, чтобы достой
но проводить на заслуженный 
отдых почти двадцать тысяч 
колхозников и большую группу 
рабочих текстильных пред
приятий.

Это право ветеранам труда 
предоставлено постановлением 
сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС и решениями сессии 
Верховного Совета СССР, где

предусмотрено снизить на пять 
лет пенсионный возраст для 
тружеников села и работниц 
отдельных профессий в тек
стильной промышленности.

Активисты (их около двух 
тысяч) помогают оформлять 
документы, проводят среди на
селения беседы и консульта
ции.

(ТАСС).

Праздник букваря
НЕ ЗАБУДЬТЕ 
ПОЗДРАВИТЬ 

ПЕРВОКЛАССНИКОВ
Может быть, в недалеком 

завтра кто-то из них передаст 
на Землю; «Вижу обетованную 
планету!» А  сегодня эти ребя
та радуют нас покорением

первой в их жизни высоты. 
Миллионы первоклассников 
страны закрывают в эти дни 
последнюю страницу букваря 
— ребята научились, читать!

По прекрасной традиции это 
событие многие школы нашей 
страны отмечают ■ Праздником 
букваря. Корреспондент ТАСС 
побывал в , школе №  285 Дзер
жинского района Москвы.

...Под звуки музыки перво
классники выносят на сцену ог
ромный букварь.^'«Я эту книгу 
полюбил, я в. ней все, буквы 
изучил», — задорно деклами
рует черноглазый малыш из 
первого «в ». Выстраивается 
«алфавит». Минута — и «жи
вые буквы» заговорили; каж
дый, рассказывает о себе. Вто
роклассники подносят «именин
никам» подарки — это, конеч
но, книги. ,

Так прощаются ребята с

доброй книгой, которая откры-' 
ла им путь в бесконечный мир 
знаний.

«Счастливые часов 
не наблюдают.,,»

с  этой пЬсловйцей, пожалуй, 
не согласятся жители Кутаиси. 
Даже самые счастливые из них 
постоянно видят уникальные 
часы,, установленные в центре 
города. Высота их два с поло
виной метра —  и это без поста- * 
мента! Часы, созданные мест- | 
ными конструкторами, показы
вают время, число и . день неде
ли, месяц и даже температуру, 
воздуха. Но и это еще не все: 
каждый час они исполняют, по-. 
пулярную мелодию о Кутаиси 
композитора Реваза Лагидзе..

(ТАСС). ■
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пять НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ ИНТЕРВЬЮ 
И К О М М Е Н Т А Р И Я  К Н И М

ЗОЛОТО и СЛЕЗЫ КЕДРА

■ Владимир Немытченко — передовой сборщик. Ко Дню Конституции он выполнил свой 
годовой план. Один из лидеров индивидуального соревнования на манометровом заводе, он обя

зался досрочно выполнить и пятилетку.
Фото с. Ланцмана.

111 ■ С хорошими показателями заканчивают год энергетики Томской ТЭЦ.1. В юбилейном году Со
ветского государства выработано сверх плана 443 тысячи киловатт-часов, 9.500 мегакало. 

рий тепла сверх плана.

НА СНИМКЕ: лучшая вахта щита управления ТЭЦ-1 (слева )деж ур н ы й  инженер Александр 
Евтропович Захаров и дежурная щита управления Нина Семеновна Новикова.

Фото в. Ефименко.

КАКИМ УЙДЕШЬ В ЖИЗНЬ, ВЫПУСКНИК?
Если перечислить все, что должен  

знать и уметь школьный учитель, 
помимо своего предмета, получится  
довольно внушительный список. Ес
ли  еще вчера студент мог не пойти 
на лекцию, потому что скучно чита
ет лектор, уклониться от выпуска  
стенной газеты, отмолчаться на засе
дании научного круж ка, то сегодня 
молодому учителю не только пред
стоит всю эту работу проделать са
мому, но и научить детей: провести 
политинформацию, подготовить до
клад для круж ка, написать заметку 
в стенгазету, подготовить вечер и 
многое, многое другое. Сегодня он—  
классный руководитель, пропаган
дист и агитатор, возможно, секре
тарь или член комсомольского бюро.

Впрочем, навыки и умения обще
ственной работы должны иметь вы
пускники не только педагогичесь-их, 
но и всех других вузов. П потому 
мы считаем выступление доцента 
политехнического инститл'та И. Ф. 
Ливш ййа'" ' ' (Й а т в я ' «  Целенаправлен
ность и конкретность», о1Гублико-^ 
ванная в газете «К расное знам я»' 

'2 5  ноября с. г .) очень свое
временным. Молодым иилсенерам, 
врачам, строителям тоже предстоит 
испытать свои силы и знания на 
этом поприще. Поэтому задача вузов 
—  готовить не только хороших спе
циалистов, но и подлинных органи
заторов и вожаков масс, умеющих 
работать с людьми.

Недавно на бюро Кировского рай 
кома партии слуш ался отчет секре
таря партбюро педагогического ин
ститута тов. Пичурина Л. Ф. 
об идейно-политическом воспитании 
студентов, о плю сах и минусах в 
этой работе, о том, как готовит ин
ститут студентов к самостоятельной 
общественно-полезной деятельности,

В институте немало делается по 
идейно-политическому воспитанию  
студентов: ста.чо системой проведе
ние политических информаций i 
академических группах; хорошо за

рекомендовал себя клуб интернаци
ональной дружбы на факультете 
иностранных языков; второй год 
работает школа молодого лектора; 
проводятся тематические комсомоль
ские собрания, конференции и 
другие 'мероприятия. А каков 
результат? Какова отдача от 
этой большой работы? К сожалению, 
в пединституте, да и в других наш их 
в )зах , не стал потребностью систе
матический анализ проводимых вос
питательных мероприятий, изучение 
и выявление наиболее эффективных 
форм и методов воспитательной рабо
ты со студентами. Поэтому трудно 
говорить и о результативности.

На наш взгляд, все проводимые 
мероприятия доллшы преследовать 
конкретные цели, прививать студен
там в конечном счете определенные 
навыки и умения общественной ра
боты. В работе по идейно-политиче
скому воспитанию студентов недо
стает как раз такой четкости, целе
устремленности. Она носит нередко 
характер отклика на календарные 

■даты. .
Коллективы некоторых пентраль- 

■'ных вузов страны, анализируя со
стояние восшыательной работы, при-' 
шли к выводу: в вузе наряду с учеб
ным планом необходим перспектив
ный план воспитательной работы, 
предусматривающий привитие обше- 
ственных и организаторских навы
ков будущим специалистам, коман
дирам производства.

Ректорат и партком университета 
разработали проект такого перспек
тивного плана. Недавно состоялось 
его обсуждение. В нем приняли уча
стие руковолш ели  партийных орга
низаций, преподаватели кафедр об
щественных наук всех вузов Томска. 
Было высказано много критических 
замечаний и предложении, но все 
сошлись в одном: перспективный
план (или  программа) —  дело нуж 
ное, важное, и каждый вуз должен 
составить его с учетом своей специ
фики на все годы обучения студен-

П Р  О Б Л Е М Ы  В Ы С Ш Е Й  Ш К О Л Ы
та. С первого дня, с первого курса 
будущий специалист должен приоб
щаться к обшественной жизни.

Так не всегда бывает. В пединсти
туте, например, приблизительно  
треть студентов первого курса еще 
не имеет общественных поручений, 
а на исходе уж е первый семестр. 
Многие IW тех, кто получил поруче
ние, не приступили к работе глав
ным образом потому, что не знают, 
с чего начать. И не удивительно: 
общественная жизнь в школе отли
чается от вузовской. Потому-то ком
сомольским организациям и нужно  
с первых дней помогать студентам 
входить в новую струю, контролиро
вать и спрашивать с каждого за вы
полнение общественных поручений. 
Это ОЛИН из проверенных способов 
развития общественной активности.

боты, ^активно включатся в учебный  
процесс, будет зависеть вся пх по
следующая учеба в институте. По- 
.этому, видимо, нужно было начинать 
со специальных занятий по мето.ти- 
ке, гигиене, технике умственного 
трУда, то есть с того, чтобы научить 
студента учиться.

тересованы все; и учитель, и учени- 
,ки.

Не отсутствие ли контроля, спро
са, наконец, просто интереса к об- 
1дественным делам комспмб.1б'№й со 
стороны комитета. ВЛКСМ , партий
ной. организаций вуза приве.яо ^(,тр- 
му, что ' иные "старшекурсники поте
ряли интерес к обшественной рабо
те, всячески уклоняются от нее не 
только в вузе, но и после его окон
чания?

Недавно в «Красном знамени» 
выступил доцент А. А. Белобородов, 
который отметил, что студенты бы
вают малоактивны на семинарах по 
общественным наукам. Этот недо
статок наблюдается в проведении 
семинаров к в пединституте, особен
но на первом курсе. Первокурсники  
еше не знают, как надо выступать, 
ждут, что их вызовут, как в школе. 
Более того, в беседе студенты пер
вого курса физико-математического 
факультета признались, что они не 
знают, как готовиться к занятиям, 
записать лекцию, конспектировать 
первоисточники. Это не мелочи. От 
того, как скоро первокурсники ^^при
обретут навыки самостоятельной ра -

Одним из путей приобщения 
к общественной жизни являются по
стоянная связь будущих педагогов 
со школой, работа в детских клубах  
и комнатах, шефство над-подростка
ми. Бывая постоянно в школе, при
нимая активное участие . в работе 
пионерской, комсомольской органи
заций, руководя спортивной секци
ей, будущий учитель приобретет на
выки работы с детским коллективом. 
Скажем прямо; пока этой работой 
занимаются студенты лиш ь во вре
мя практики, чтобы получить зачет. 
Кончилась практика —  и в школе 
остаются единицы действите.-гьно 
любящих свою про’ф еЙйю . В се " это 
приводит-К тому, что после, четырех 
лет' учёбы .многие выпускники пед
института приходят в школу беспо
мощными новичками, не умеют орга
низовать класс во время урока, не 
знают, как наладить работу прел-- 
метного круж ка, подготовить и про
вести обсуждение книги и т. п. На
пример, из 11 выпускников педаго
гического ву,за 1 9 6 6  и 1967  голов, 
работающих '  в школе Лз 51 , лишь  
одна выпускница не затрудняется 
работать с детьми, активна в об
щественной жизни. Возможно, 'что с 
годами и все остальные станут 
опытными педагогами, хорошими 
воспитателями. Но сколько трудных 
дней будет у них за это время на
пути!гI?

Педагогическому коллективу ву- 
.за стоит продумать меры укрепле
ния дружбы студентов со школой, 
тогда процесс становления педагога 
намного сократится, а в этом заин-

Несколько слов о проводимых 
воспитательных мероприятиях. По 

форме они однообразны, по содержа
нию часто не глубоки. Наиболее рас
пространенными формами идейно- 
политического воспитания в акаде
мической группе стали политинфор
мации и собрания по вопросам ж из
ни группы. Забыты такие средства 
идеологического воздействия, как 
обсуждение прочитанных книг, 
просмотренных спектаклей и кино
фильмов. экскурсии в музеи, встре
чи с ветеранами педагогического 
труда и другими интересными людь
ми. Видимо, не только в масштабе 
института и факультета, но и в сту
денческой группе надо работать над 
привитием студентам, особенно пер
вокурсникам, интереса, любви к 
профессии учителя, рассказывать о 
добрых традициях факультета, л у ч 
ших выпускниках вуза.

Пойск й'овых форм —  вопрсс не 
новый"'и не празДнЬпи''''*а'жизненно  
необходимый. Интересное по форме 
мероприятие создает особый настрой. 
Возьмем политинформации. По со

держанию многие из них не имеют 
замечаний. Но форма... Слож ился  
определенный шаблон: два-три со 
общения студентов или партпри- 
крепленного о событиях в стране и 
за рубежом. Подобное однообразие 
убивает интерес у слуш ателей, пре
вращает порой политинформации из 
средства формирования коммунисти
ческого мировоззрения студентов в 
скучную «повинность».

Словом, совершенствование рабо 
ты по идейно-политическому воспи
танию студентов остается первооче
редной задачей вузовских коллекти
вов.

А. РАЙСКАЯ,
секретарь Кировского райкома 

КПСС.

Ученые установили, 
что, подбирая разного 
рода «спутников», в 
сопровождении кото
рых происходит про
цесс полимеризации, 
т. е. производства по
лиэтилена, можно по- 
Л5'чить новые ценные 
материалы. Они обла
дают всеми преиму
ществами полиэтилена 
без его недостатков. 
Так, например, в за-

ЗНАКОМЫЙ И НЕЗНАКОМЫЙ ПОАИЭТИАЕН
висимости от того, с 
каким веществом про
изводится сополиме- 
ризация, полиэтилен 
может стать прозрач- 
№ым. как стекло, и 
почти таким же проч
ным, как сталь, при
обрести повышенную 
эластичность, ему бу-

нидут не страшны 
жара и ни холод.

Грузинские специа
листы предложили бо
роться с основным не
достатком полиэтиле
на — с быстрым ста
рением ■— • с помощью 
химических «приви
вок».

Как известно, 
«ахиллесова пята» по
лиэтилена — слабые 
связи в полимерной це
пи, которые, окисля
ясь, лишают этот ма
териал прочности, 
эластичности, снижа
ют его другие физико
механические показа

тели. Можно устра
нить эти слабые 
звенья в цепи, заме
нив их с помощью 
«прививок» кремнеор
ганических веществ с 
более устойчивыми 

связями. По подсчетам 
исследователей, это

поможет увеличить 
срок службы изделий 
из полиэтилена втрое.

В Ленинградском 
научно-исследователь

ском институте поли- 
меризационных пласт
масс разработан метод 
производства полиэти

лена с минеральными 
наполнителями, в ка 
честве которых испо.чь- 
зуются мел, тальк и 
другие. Благодаря это
му улучшается внеш
ний вид изделий, их 
окраска становится' бо- 

прочной, а прилее
изготовлении методом
литья уменьшается 
усадка.

(Т.АСС).

Одна работница Томской каран
дашной фабрики, ж елая подчеркнуть 
сложность производства, сказала;

— - Из бревен делаем солому.
И верно: даже карандаш «В е л и 

к ан » выглядит соломинкой по срав
нению с кедровым бревном, из кото
рого он изготовлен. Это сравнение 
подчеркивает не специфику, а бесхо
зяйственность на производстве. В 
готовых изделиях остается примерно 
десятая часть затраченной древеси
ны. Полезный же выход сырья в про
изводстве карандашной дощечки со
ставляет не более 20 процентов.
.V величение отдачи древесины на 
один процент даст около 100  тысяч 
рублей экономии. Уменьшение вы
хода ведет к незапланированным  
убыткам.

На шесть тысяч рублей^ снизить 
себестоимость изделий обязался в 
этом году коллектив фабрики. В  
юбилейных социалистических обяза
тельствах записывались пункты по 
экономии и бережливости, а пере
расход составил больше 300  тысяч 
рублей. Почему так получилось? От
вечают пять специалистов каран
дашной фабрики.

1. Главный бухгалтер фабрики 
Д. В. КРЮКОВ:

—  Самое больное место —  себе
стоимость... За 10 месяцев удорожа
ние на каждый рубль товарной про
дукции составило 2 ,8  копейки. Из 
этих копеек набежало 33 9  тысяч 
рублей. Правда, солидная часть 
сверхплановых затрат вызвана пере
смотром цен на карандашный кедр. 
Остальная сумма слож илась из-за  
невыполнения процента полезного 
выхода дощечки.

Нельзя не учитывать, что древе
сина, поставляемая по новому 
ГОСТу, худшего качества, чем по
ступала раньше. .Увеличились отхо
ды. И вторая причина убытков, 
надо признать, •—  плохая организа
ция производства. Плохо исполь
зуем сырье, в результате перерасхо
довано больше 7 тысяч кубометров 
кедра.

Наорались и непроизводительные 
расходы. План не выполняем —  
штраф за срыв поставок. Штрафы  
за простой вагонов и барж...

—  Нынешний год, —  продолжает 
главный бухгалтер, —  был трудным. 
Фабрика останавливалась на ремонт. 
А поскольку эти работы не плани
ровались, на нашем оборудовании 
невозможно было наверстать упу
щенное.

2. Начальник лесопильного цеха 
П. Н. БУБНОВ:

—  Мы перерабатываем П О — 120  
тысяч кубометров леса в год. При 
ЦланИруёмоМ выходе карандашного 
б р у с М  в '4 0  процентов, фактически 
берем 3 8 — 39 процентов. Потерян
ный процент —  больше 10 тысяч 
кубометров, ушедших в отходы, 
больше ста тысяч сожженных в ко
тельной ИЛИ в печах рублей. Ведь 
все наши отходы в основном идут 
на свалку или на дрова.

Процент полезного выхода может 
быть больше, если сокращать тех
нологические потери. Но Б наших  
условиях думаешь лиш ь о том, как 
бы выполнить план. Много устарев
шего оборудования, и размещено оно 
чуть ли не друг на друге. Работа у 
нас нелегкая и требует квалифика
ции, а  у  меня за этот год 100-про
центная текучесть. Вот и научи  
людей делу, обеспечь план...

3. Экономист карандашного цеха 
А. Н. МИГАЛЕВА:

—  Удорожание себестоимости 
продукции по нашему ц еху— 6 .875  
рублей. Е сли  отбросить убытки, вы
званные ремонтом цеха и пересмот
ром цен, то остальное надо отнести 
за наш счет. Пар, вода, электро
энергия распределяются «н а  гла
зо к ». Приходится соглаш аться с 
любыми начислениями, потому что 
нет измерительных приборов и 
установить точный расход невозмож
но. Особенно велики затраты на со
держание и ремонт оборудования, а 
также общезаводские расходы.

Себестоимость планируется цеху, 
однако условий для хозяйственного 
расчета нет. Первое условие —  хо

рошо налаженный учет. Его нет. 
Второе —  материальная ответствен
ность одного цеха перед другим за 
причиненный ущерб. Цех карандаш
ной дощечки иногда поставляет нам 
свою продукцию в отвратительном  
виде. И виновником оказывается 
тот, кто понес убытки от брака, Тб 
есть мы, а не тот, кто дал брак. Та
кая система отношений между цеха
ми вредна.

На себестоимости сказывается я 
неритмичная работа цеха. В третью 
декаду выпо.чняется половина ме
сячного п.аана.

4. Нанальник цеха ширпотреба 
М. Д. БЕЗРУКОВ:

—  Наше производство создано
для переработки отходов. Конечно, 
используется только скромная 
часть. Оборудование, которым мы 
располагаем, не позволяет перера
батывать больше. Мы можем рас
ширить выпуск древесно-опилочных  
плит. Для предприятия с большими 
отходами древесины— это идеальная  
возмолсность возвращать затраты. У  
нас пока один пресс, и тот в послед- т 
нее время больше на ремонте. По.ту- 
чен второй, но для установки его 
нужно помещение. Если произойдет 
расширение площадей, наш цех ста
нет перспективным. Сейчас его про
дукция составляет пятую часть об
щего плана. ‘ ■

Убыточность объясняется и тем, 
что мы плохо ориентируемся в за
просах томичей на продукцию шир
потреба. Надо налаживать выпуск 
тех изделий, которые возможно 
освоить на старых площадях и нахо
дят сбыт.

5. Экономист цеха ширпотреба 
Л. П. СОЛОВЬЕВА:

—  Фактическая себестоимость за 
10 месяцев? Так. Но месяцам есть, а 
вот, чтобы .за 10... И плановой нет. 
Надо позвонить в отдел. Там, навер
ное, знают...

Приведенные высказывания не 
требуют пространных пояснений. Ха
рактерны слова экономиста Л. П. Со
ловьевой: «Т а и , наверное, зн аю т ...». 
Цехи не стали местом борьбы М  
снижение затрат. Производство идет 
само по себе, экономикой до.тжйы, 
заниматься отделы.

Томская карандаш ная фабрика—  
единственная в стране, производя
щая карандашную дощечку. За 33 
года своего существования пред
приятие увеличило выпуск продук
ции в 43 раза. Сделано это в стенах 
старого здания.

Богата наша область кедром. Увы, 
богата. И этим все сказано.

Сецчас карандашной фабрикой за
нялись институты, постоянно раезт 
жают из главка. Па экспертизе план  
реконструкции (наконец -то !) фабри
ки. Конструкторы разрабатывают 
новые станки и механизмы для уни
кального производства.

В ответ на вопросы о себестои
мости карандаш а руководители фаб
рики предлагают посмотреть перепи
ску с министерством и главком как 
свидетельство заботы о благополу
чии предприятия. Но реконструкция 
— не панацея от всех бед. И непред
виденный ремонт, одна из причин  
внеплановых затрат,— тоже. Ведь ру
ководители, разрабатывая перспек
тивный план на пятилетку, должны  
были предвидеть сегодняшнее со
стояние производства.

А без хозяйственного расчета и 
вовсе .не стоит помышлять -г о хоро
ших экономических показателях. 
Эта давно затверженная истина по
чему-то не пользуется популярно
стью на карандашной фабрике.

—  Цехам не планируется при
быль, вот и весь тут хозрасчет, 
мнение начальника планового отде
ла И. Д. Тоушкановой.

До цеховой прибыли и в са.чом 
деле далеко. В отделе этой пробле
мы не решить. Нужна другая пло
щадка —  цехи. Достаточно сообра
жений выска.зано в приведенных ин
тервью. Предложений немало. И 
энергия найдется, если проникнуть
ся настоящей заботой о кедре.

Ю. ГРИШАЕВ,

На темы
м о р а л и Ш А П К А  НА С Н Е Г У

Валил снег. Настроение у  маль
чишек было праздничным, взвинчен
но игривым. Они лихо, размашисто 
загребали снег валенками, примери
вались и озорно окатывали им друг 
друга с головы до ног. как пенистой 
водой в бане. Шмыга.ти в во.здухе 
крутые снежки. Один из них сшиб с 
головы Юры ш апку. Он было сделал  
движение нагнуться, поднять ее, но 
вдруг захны кал и со всех ног устре
мился к дому, оглаш ая улицу длин
ным на.арывом;

—  М а-а-а -м а...
Чере.з иинуту-другуго на улице  

Ба.зарнон дым стоял коромыслом; 
визг, крик, брань. Пацанов, как вет
ром сдуло. Ю рина мама, Мария Я ков
левна Логинова, яростно «защ и щ а
л а »  сына. Разогнав ребятню, она вне 
себя ринулась к Нине Афанасьевне 
К., соседке. чей Саш а, как  
выяснилось, «об езглав и л » ее Юру. 
Заметьте. Мария Яковлевна заскан
далила. !ш шапку не подняла. Тем 
временем снег укры вал ее, навали
вая пухлы й сугроб —  памятник ка
кому-то дефекту, допущенному в 
воспитании детей и взрослых.

Это случилось в конце прошлой 
зимы. Но до сих пор шапка, которую 
так никто и не поднял, —  предмет 
раздора, постоянных стычек между 
двумя родительницами. Поскольку  
они проживают не в лесу, а на кон
кретной улице и имеют соседей, то 
в конфликт втянута добрая часть 
улицы. {1о по порядку.

Разгневанная Мария Яковлевна 
поясаловалась тов. Крутеп. директору 
Красноярской средней школы, где 
учатся ее дети. Он устало подосадо
вал ка очередную «уличную  мелочь» 
и вы:!вал рассорившихся мам к себе 
в кабинет. Выслуш ав разноречивые 
интерпретации одной и той же исто
рии. директор решил поладить дело 
миром. По его собственному призна
нию, он так рассуж дал: потерянная 
шапка стоит каких-то пять рублей. В 
том, что она упала в снег, виновен 
сын К,, ведь ему принадлежал  
.злополучный меткий , снежок, 
пусть его мать и купит новую шап
ку. В  правильности такого «су д а »  
директор не сомневался еще и пото

му, что женщина без препирательств 
сразу согласилась:

—  Куплю.
—  Вот-вот, купишь! —  тпржест- 

вова.та Мария Яковлевна.
—  Куплю, но Сашка ^мой не ви

новат...
—  Как?
—  Ну ладно, довольно, договори

лись, —  угомонил женщин директор 
и проводил их.

Логиновой, натуре экспансивной, 
решительной, хотелось не только по
лучить шапку, а быть правой безого
ворочно. в принципе. Она подала но
вую жалобу. Теперь уже в комиссию 
по делам несовершеннолетних. Перед 
комиссией, как и перед директором 
школы, стояла одна и та же альтер
натива: платить матери за ш ап
ку или же нет. Постановили —  не 
платить. И снова обсужда.чась ■ не 
педагогическая, воспитательная про
блема, а заурядная тяжба.

Когда я пришел к Логиновым,' то 
самой хозяйки не застал. Муж ее. 
Федор Богданович, нехотя, с видимой 
досадой говорил: .

—  А шапку Ю рка нарочно тот

раз не поднял... Пусть знают... Пусть, 
кто скинул, тот. понимаешь, и под
нимет. Справедливость, понимаешь, 
должна быть...

Тяжелы й осадок оставила у меня 
эта встреча. Уж  слишком озлоблен 
был Федор Богданович на соседей, 
на их детей. Было видно, что . злоба 
эта не минутная, а затяжная. Быть 
может, возникла она до истории с 
шапкой...

Федор Богданович принципиально  
против улицы. Он стремится выста
вить своих детей обиженными, а 
чужих —  «парш ивц ам и». Он требу
ет справедливости.

Требует ее и К. Когда я 
заш ел к ней. она не выдержала 
и заплакала:

— Когда же это кончится...
Все сосе,ти также досадовали на 

затянувшийся конфликт. Все требо
вали справедливости.

В детских отношениях справедли
вость, очевидно, особая: она ж и 
вая, а не абстрактная, не формаль
ная. Эта справедливость теснейшим 
образом связана с конкретной ули ч 

ной ситуацией, с традиционными 
представлениями детей о добре и 
зле, о правде и лжи, о смелости и 
трусости. Мальчишеское кредо: иг
раешь в общей компании, значит, 
должен признавать законы и прави
ла  ее, а в игре все приключается —  
и смех, и плач, и куча-м ала. Сброси
ли с тебя ш апку, нагнись, подни
ми ее и, если сумеешь, сдерни сам 
с кого-нибудь. Такова игра. Такова  
справедливость, определяемая самим 
характером этой игры.

Конечно, соблюсти ее сумеет не 
каждый. Поведение на улице зави
сит от того, как дома парниш ку под
готовили к ней. Да, к улице нужно  
готовить ребенка, а  не пугаться, не 
отгораживаться от нее. Улица —  не 
только разбитый нос. Здесь зоеют 
чувства дружбы, коллективизма —  
все те чувства, которые разовм-зтел 
в будущем во взрослый -характер. 
Можно позавидовать честности ре
бячьих отношений. Вспомните маль
чишеские заповеди. Даже у  драчу
нов все честно: драться —  так один 
на один, голыми руками, лежачего  
не пить и т, 1.

Мы далеки от мысли пропаганди
ровать. драч.тивость, грубость в ре
бячьих отношениях. И все-таки, на
верное,- прав тот родитель, кото
рый, провожая сына на улицу.

учит: отстаивай себя, не дрейфь, не 
смей трусить... Прав тот, кто воспи
тывает умение жить в коллективе, 
умение отличить беззлобную шутку 
от принципиальной стычки.

У  мальчишки, впервые выходяще
го на улицу, есть предпосылки к 
самостоятельному поведению. Ведь 
даже Ю ра, которого приучили из-за  
пустяка бежать домой и жаловаться, 
когда с него слетела шапка, сделал 
движение поднять ее, но... сработа
ло ложное чувство справедливости, 
ненужной заносчивости.

Мария Яковлевна должна была, 
очевидно, не заводить скандала, а 
выйти к детям, тактично, по-добро
му, как это свойственно женщине и 
матери, поговорить с ними, попро
бовать спокойно во всем разобрать
ся н... поднять шапку. Причем так 
поднять, чтобы веем своим видом по- 
каза'гь, что даже вещь нельзя остав
лять на снегу, а сыну как-нибудь  
исподволь доказать, что он был не 
прав и жаловаться — не лучший  
способ отстаивать свой мальчише
ский авторитет.

Да. история с шапкой могла стать 
педагогическим уроком для учителей  
и родителей, вызвать разговор о зна
чении улицы в воспитании детей, о 
степени и размерах влияния взрос
лых на отношения ребятишек, о со

держании и смыс.че справедливости, 
принципиальности в мальчишеском  
понимании слова.

Ш кола учит детей, но часто за
бывает учить родителей, учить их 
правильно воздействовать на харак
тер ребенка, на его формирование. 
Ш кола строго спрашивает с родите
лей за промахи в воспитании, руга
ет их, но в очень малой мере ста
рается научить самих пап и мам 
верно относиться к детям. Родитель
ские собрания часто ограничиваются 
обсуждением итогов четверти. Ред
ко, очень редко в Красноярской  
средней школе устраиваются опера
тивные родительские соГфания по 
поводу какой-нибудь уличной «м е
лоч и », по поводу проблем семейно
го воспитания.

Пока не произошло ЧП, никто 
не вмешивался в ребячьи отноше
ния на улице Базарной. Когда про
изошло —  разразился скандал. 
Взрослые поругались. Задача школы, 
конечно, состояла не в том, чтобы 
решить стоимостный конфликт, а по
думать . над тем, как сделать из 
взрослых, из родителей организато- 

i ров ребячьего досуга, его умных 
вдохновителей.

А. ЮРЬЕВ.
гтос. красный Яр.
Кривошеинский район.
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Я Щ У Р У - З Й С Л О
14 декабря исполнительный  

кбмитет Томского областного Совета 
леппа-тов трудящихся обсудил воп
рос о серьезных недостатках в вы
полнении мероприятий по профи
лактике и ликвидаций эпизоотип 
ящура сельскохозяйственных жи
вотных. Были заслуш аны председа
тели Чаинского и Шегарского рай
исполкомов тт. Коробенко Я. Ф . - и  
Захаров В. У ., начальники произ
водственных управлений Бакчар - 
ского, Чаинского и Шегарского рай
онов тт. Ключников М. В.. Счаст- 
ный Д. К. и Аксенов Л. С.

Исполнительный комитет отме
тил, что в Бакчарском, Чаинском, 
Ш егарскои, а также Кривошеин- 
еко'М и ряде других районов не из
влекли урока из создавшейся в об
ласти опасной обстановки в связи с 
распространением ящ ура, формально 
отнеслись к выполнению мероприя
тий по профилактике и ликвида
ции этого заболевания.

В результате безответственного 
отношения к проведению защитных 
мероприятий в последние дни поя
вилась новые очаги ящ ура в кол
хозах «П р о гр есс » Бакчарского и 
«Р о с с и я »  Чаинского районов. Воз
никновение их еще более обострило 
угрозу распространения эпизоотии.

Исполнительный комитет* решил 
считать осуществление мероприя
тий по предупреж.дению и лтпсвида- 
ции заболевания сельскохозяйствен
ных животных ящуром одной из 
первоочередных и неотложных обя
занностей райисполкомов, районных 
управлений сельского хозяйства, 
/руководителей и спегщалистов кол
хозов и совхозов, сельских и посел
ковых Советов, всех общественных 

У организаций сельскохозяйственных 
< районов. Исполком обязал их реши

тельно покончить с фактами без
деятельности, формализма и медли
тельности в проведении охранно
карантинных и лечебных мероприя
тий. Сосредоточить усилия на про
ведении всего к о т л е к с а  мер по

предупреждению и ликвидации эпи
зоотии. Резко повысить требователь
ность и ответственность за неукос
нительное соблюдение ветеринарно- 
санитарных требований, строго взы
скивать с тех, кто проявляет безза
ботность в этом деле.

За безответственное отношение к 
проведению мероприятий по предуп
реждению эпизоотии ящ ура испол
нительный комитет решил освобо
дить тов. Счастного Д. К. от работы 
в должности начальника Чаинского 
районного управления сельского хо
зяйства, а председателю Чаинского 
райисполкома тов. Коробенко Я. Ф. 
объявить выговор.

Отмечено, что начальник Бакчар
ского районного управления сель
ского хозяйства тов. Ключников 
М. B .j проявивший формализм и 
медлительность в проведении цро- 
тивоэпизоотических мероприятий, 
заслуживает снятия с работы, но, 
учитывая его заявление, что управ
ление в кратчайший срок наведет 
должный ветеринарно-санитарный  
порядок на фермах, исполком ог
раничился объявлением ему строго
го выговора.

За непринятие эффективных мер 
по профилактике эпизоотии ящура  
председатель Ш егарского райиспол
кома тов. Захаров В. У . и началь
ник Ш егарского районного произ
водственного управления сельского  
хозяйства тов. Аксенов Л . С. строго 
предупреждены.

Принято к сведению сообщение 
заместителя прокурора области тов. 
Князева А. И., что органами про
куратуры ведется расследование и 
привлекаются к уголовной ответст
венности лица, виновные в распро
странении заболевания скота ящ у
ром в колхозах «П р о гр есс » 'Бакчар
ского района и «Р о с си я »  Чаинского  
района.

Исполком обязал областное уп
равление сельского хозяйства, тре
сты «Скотооткорм» и «П тицепром », 
председателей районных и город

ских Советов, начальников произ
водственных управлений, руководи
телей и специалистов колхозов ' и 
совхозов разработать в трехдневный  
срок в каждом районе и хозяйстве 
конкретные мероприятия по пре
дупреждению и ликвидации ящ ура, 
навести образцовый ветеринарно
санитарный порядок на всех живот
новодческих фермах, принять меры, 
обеспечивающие строгую изоляцию  
ферм от населенных пунктов.

Предложено, чтобы комиссии по 
борьбе с ящуром возглавлялись в 
районах лично председателями рай- 
горисполкомов, в колхозах и сов
хозах —  руководителями хозяйств.

Руководители треста «Скотоот
корм » тов. Ш урупов В. Г., произ
водственного управления по заго- 
товка.м молока и молочной про
мышленности —  тов. Попов А . Г., 
мясотреста —  тов. Козлов Е. Ф. 
предупоеждены об их персональной  
ответственности за соблюдение в 
подведомственных предприятиях и 
совхозах ветеринарно-санитарных  
требованю ь

Исполком обязал;
областное производственное уп 

равление по заготовкам .молока и 
молочной про.чышленности органи
зовать режимную пастеризацию про
дукции на всех молочных заводах 
области, запретив отпуск непастери
зованного обрата колхозам и совхо
зам;

м ясотрест,—  рассмотреть вопрос 
о ветеринарно-санитарном состоя
нии мясокомбинатов и боен, разра
ботать и осуществить мероприятия 
по устранению недостатков в этом 
деле;

областное объединение «С ель хо з 
техни ка» и облпотребсоюз —  не
медленно отгрузить в районы необ
ходимое количество спецодежды и 
спецобуви для работников животно
водства;

управление охраны обществен
ного порядка —  оказывать дейст
венную помощь местным Советам и 

ветеринарным органам по проведе

нию охранно-карантинных меро
приятий в неблагополучных и уг
рожаемых районах.

*«*
Прошел месяц после -областного 

совещания руководящих работни
ков сельского .хозяйства, созванно
го обкомом КПСС и облисполкомом  
в связи с появлением в нашей об
ласти очагов острого заболевания  
сельскохозяйственных животных —  
ящуром. Вопрос,тогда ставили так; 
или будут потеряны наши достиже
ния Б животноводстве за последние 
годы и производство продукции 
пойдет на убыль, либо, ликвидиро
вав опасность, можно будет продол
жать дальнейшее интенсивное раз
витие этой отрасли сельского хо
зяйства. Тог.да шел серье.зный раз
говор о предотвращении распростра
нения инфекции, повышении про
изводственной культуры на фермах, 
строгом соблюдении ветеринарно-са
нитарных правил содержания скота 
и гигиены при обработке продук
ций.

Бы ла выработана програ.мма дей
ствий, областная комиссия по борь
бе с ящуром ра.зработала комплекс 
мероприятий , по предотвращению  
распространения инфекции и наве
дению ветеринарно-санитарного по
рядка на животново.дческих фер- 
.мах. Оставалось одно —  выпол
нить намеченное, преградить путь 
ящ уру и направить усилия на даль
нейшее уве.дичение производства 
молока и мяса.

Однако проверка, проведенная пе
ред заседанием исполнительного ко
митета областного Совета депутатов 
трудящихся, решение которого в 
сокращенном виде изложено выше, 
показала, что за прошедший месяц в 
ряде районов почти ничего не сдела
но по предотвращению распростране
ния ящ ура и повышению культуры  
производства на животново,дческих 
фермах.

Присутствовавшим на заседаинп 
было очень неловко за началь- 
ни.ка Чаинского управления сельско

го хозяйства Д. К. Счастного, не
внятно пытавшегося доказать с 
трибуны, что в районе были при
няты «определенны е меры ». О 
каких еще «м е р а х »  мог говорить 
тов. Счастный, если ни на одной 
ферме не оборудовано навозохрани
лище, нет убойных площадок и да
же шлагбаумов? Какие «м е р ы » при
няты тов. Счастным в Чаинском  
районе, если на 23 фермах из име
ющихся 32  нет даже определенно
го места для .захоронения трупов  
павших животных?

Почти ни одна фер.ча не огороже
на, скот колхозников бродит по ули 
цам поселков, усиливая и без того 
большую опасность инфекции. Не 
удивительно, что в такой обстановке 
возник новый очаг заболевания, и 
нет сегодня гарантии в том, что та
кие очаги в Чаинском районе не воз
никнут еще. Никакие полумеры  
локализации ящура не помогут. 
Действенным может быть лиш ь весь 
комплекс .мер.

Ш егарскип район граничит е 
Бакчарским, в котором обнаружен  
ящ ур. Покрытая льдом Обь отделяет 
Ш егарский район от Томского, где 
тоже болеет скот. Казалось бы, где, 
как не в Ш егарке, должны принять 
меры для ограждения ферм, а также 
сделать все необходимое, чтобы убе
речь свой скот от заболевания. Тем 
более что начальник управления  
сельского хозяйства здесь по специ
альности ветврач.

Но положение в .Ш егарском рай
оне мало чем отличается от полож е
ния соседей. Здесь много заседают, 
рассматривают, но практически  
мало делают. В колхозе «К  новым 
победам» капитальной оградой об
носят... нет, не ферму, а мастер
скую. Спецодежды для работников 
лгивотноводства недостаточно. Мно
гие из них, в чем работают, в том и 
идут домой. Разъяснительная работа 
среди населения о борьбе с ящ у
ром не ведется. Характерный при
мер. Директору и ветврачу совхоза 
«Ш егарски й » месяц назад на сове
щании, созванном обкомом КПСС и 
облисполкомом в связи с появлением  
ящура, вручили плакаты, рассказы
вающие о признаках ящ ура и мерах 
борьбы с ним. О плакатах директор 
совхоза вспомнил... месяц спустя. 
Все это время, свёрнутые трубкой, 
они пролеж али в автомашине.

Безответственность, игнорирова
ние элементарных правил культуры  
производства на животноводческих 
фермах характеризуют руководите
лей и специалистов многих хозяйств 
Бакчарского, Чаинского, Ш егарско
го, Томского, да и не только этих 
районов.

В  числе мер, разработанных об
ластной комиссией по борьбе с ящ у
ром, предусмотрено оборудование в 
течение ноября санпропускников на 
каждой ферме. В  Чаинском районе 
решили, что их эти сроки не устра
ивают. Там вынесли свое решение: 
санпропускники сделать к... первому 
июля следующего года.

Не принимаются меры для пре
дотвращения возможности распрост
ранения ящ ура на приемных пунк
тах откормсовхозов, на молокозаво
дах и бойнях.

В последнее время в области сок
ратилось поступление молока на 
приемные пункты, в ряде районов 
надои ниже, чем в декабре прошло
го года. Все это свидетельствует: 
многие из тех, кто месяц назад 
при^рутствовал на совещании, где 
ш ла речь о повышении кумьтуры  
производства на животноводческих 
фермах, не сделали для себя выво
дов и предоставили дело самотеку. 
Возникновение новых очагов ящ ура  
— прежде всего результат возмути
тельной безответственности и напле
вательского отношения к делу. А 
ведь от создания заслона ящ уру  
сегодня во многом зависит судьба 
экономики наш их колхозов и сов
хозов.

Исполком областного Совета де
путатов трудящихся серьезно нака
зал  некоторых руководителей, по
винных в нарушении мероприятий 
по борьбе с ящуром. Надо н а 
деяться, что все, от кого зави
сит наведение ветеринарно-сани
тарного порядка на животновод
ческих фермах, сделают для себя вы
воды и в кратчайший срок примут 
необходимые меры для усгранения  
недостатков.

Откладывать наведение ветери
нарно-санитарного порядка на фер
мах нельзя ни на один день. От 
культуры  производства на животно
водческих фермах сегодня во многом 
зависит выполнение сельскими тру
жениками области их высоких обя
зательств на третий год пятилетки.

Д н е в н и к  и с к у с с т в

ПОЕТ БАЯН В 
КОЛПАШЕВЕ

Словно хруста л ьн ы е  ш а р и ки  
рассы пались — т а ки е  хруста л ьн ы е  
з в у ки  наполнили  зал. В д руг гр у с т 
но вздохнул  орган* и показалось., 
что зал стал вы ш е, разд винулись  
его стены . Перед м ы сленны м  взо
ром слуш ателей  разворачиваю тся 
то я р ки е  к р а с ки  в е н ге р с ки х  народ
н ы х празднеств, то возн икае т  за
брош енны й  средневековы й  зам ок, 
то вд р уг рисуется  ка р ти н а  задум 
чивой  у кр а и н с ко й  пр ир од ы .

А на сцене всего один человек. 
Блестящ ее м астерство м узы ка н та  
по ко р я е т  лю дей. Это по  пути  на 
н еф тяную  ц ел ин у  области лауре
ат м еж д ун арод н ы х ко н ку р с о в  
А натолий  Полетаев (м ноготем бро
вы й вы борны й  баян) дал ко н ц е р т  
в Колпаш еве. В стреча с больш им  
мастером принесла гл уб о кое  эсте
тическое  наслаждение лю бителям  
м у зы ки .

И скусство  А натолия Полетаева 
ф илософ ски гл уб о ко , техн ическое  
м астерство — блестящ е. В его р у 
к а х  баян превращ ается в целый 
о р ке стр . Т о нка я , ненавязчивая 
н ю а нси р о вка  тем бровы м и диапа
зонам и, ко т о р у ю  очень  т а кти ч н о  
и спол ьзует  испол нитель , застав
ляет си дящ и х в зрительном  зале 
сл ы ш ать  то кл а р не т, то ф лейту, то 
тр уб у , то  целый ансам бль д ухо в ы х  
и нстр ум е н то в . В еликолепно ис
по льзуе т а р ти ст  ор га нн ы е  зв уч а 
ния басов — это особенно видно 
пр и  и спол не ни и  им произведений  
Баха.

А натолий  Полетаев на м ного- 
тем бровом  вы борном  баяне ис
полнил  произведения заруб еж н ой , 
р усско й  и сове тской  кл а с с и ки .

В програм м е бы ли «Д ум ка»  
Ч а й ко вско го , «Ч акона» Баха, 
«В енгерская рапсодия № 11» Л ис- . 
та . О ригинально  пр озвучали  ред
ко  исполняем ы е на баяне пьесы  
из ц и кл а  « К а р ти н ки  с вы ставки»/ 
М усо р гс ко го , а т а к ж е  «Т окката»  
Х ачатуряна .

Все эти  произведения бы ли ис
полнены  с под лин н ы м  блеском . 
А . Полетаев сум ел р а с кр ы ть  сл у 
ш ателям , ка ки м и  о гр о м н ы м и  воз
м ож ностям и  обладает баян в р у 
к а х  под лин н ого  мастера, он  в ряде 
испол ня ем ы х произведений  доби
вался под линной  сим ф оничности  
звучан и я .

Концертам и  в  Колпаш еве А . По
летаев начал свои вы ступле ни я  в 
Т о м ской  области. Колпаш евцы  на
градили  м у зы ка н та  го р я чи м и  ап
лодисм ентам и.

Р. КОЛОТОВКИНА,
д и р е кто р  Колпаш е вской  м узы 

кал ьн о й  ш ко л ы .

ДЕНЬ БОРЬБЫ З А  С О Ц И А Л Ь Н Ы Е  П Р А В А

XXII сессия Генеральной Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК, 14 декабря. 

(ТАСС). XXII сессия Генераль
ной Ассамблеи ООН приняла вче
ра на вечернем пленарном засе
дании . рекомендованную Специ!' 
й тьньш политическим комитетом 
пезолюцию по вопросу о Южной 
. .фрйкё. В резолюции резко осу
ждается проводимая южноафри
канским режимом политика апар
теида и содержится призыв ко 
всем государствам мира строго 
выполнять резолюции Совета Без
опасности по принятию экономи
ческих санкций в отношении Юж
ной Африки.

Резолюция была принята боль
шинством в 89 голосов при 2 про
тив и 12 воздержавшихся.

Генеральная Ассамблея приня
ла также большинством в 102 го
лоса при 1 воздержавшемся реко-

П л е н а р н о е  з а с е д а н и е

мендованные Вторым комитетом 
резолюции о проведении второй 
декады ООН экономического раз
вития. и международного года об
разования.

Первая резолюция рекомендует 
Генеральной Ассамблее рассмот
реть на своей XXIII сессии все 
вопросы, связанные с провозгла
шением декады 70-х годов второй 
декадой ООН экономического раз
вития и принять программу дея
тельности ООН в этой декаде. 
Вторая резолюция предлагает 
ориентировочно объявить 1970 
год годом международного обра-- 
зования и просит генерального 
секретаря ООН провести консуль
тации с соответствующими орга

нами ООН и другими . .междуна
родными. организациями по вопро
су подготовки программы дея
тельности на этот год.

Генеральная Ассамблея приня
ла большинство.м в 96 против од
ного при 5 воздержавшихся реко
мендованную Специальным поли
тическим комитетом резолюцию 
по вопросам, бвязанным с опера
циями ООН по поддержанию ми
ра. Резолюция просит Специаль
ный комитет 33-х продолжить свою 
работу, а также подготовить и 
представить на рассмотрение 
XXIII сессии Генеральной Ассам
блеи доклад о всех проблемах, 
связанных с предоставлением го
сударствами— членами ООН тех

нических средств и персонала для 
выполнения, операций ООН по 

.поддержанию мира в соответствии 
,с Уставом ООН.

Большинстволг голосов Гене
ральная Ассамблея одобрн.ча так
же резолюцию о проведении но
вых международных конферен
ций по мирному использованию 
атомной энергии с участием стран 
— членов ООН и ее специализиро
ванных учреждений. Проведение 
конференции намечено на 1970 
или 1971 год.

Исходя из принципов универ
сальности Организации Объеди
ненных Наций, БССР, Бурунди, 
Гвинея, Конго (Браззавиль) и Не
пал предложили Генеральной Ас
самблее пригласить все государ
ства принять участие в работе 
конференции по мирному исполь
зованию атомной энергии.

Д Л Я  БЕЗОПАСНОСТИ К О С М О Н А В Т О В
НЬЮ-ЙОРК,- 15 декабря. 

(ТАСС). Б правовой подкомитет 
комитета по использованию ко- 
смииеского пространства вчера 
рчесен проект соглашения о спасе- 
HI- и космонавтов, разработанный 
В’ .эезультате консультаций членов 
комитета.

Проект соглашения предусмат- 
онвает принятие всех срочных мер 
.тля спасения и оказания помощи 
дкнпажам космических кораблей, 
в результате аварий совершив
ших вынужденную посадку на 
территориях, находящихся под 
юрисдикцией стран — участниц 
соглашения.

Проект соглашения основан на 
положениях договора о принципах 
деятельности государств по иссле
дованию и использованию косми
ческого пространства, подписан

ного теперь почти всеми странами 
мира.

Проект соглашения основан на 
принципе суверенного равенства 
государств и их полного сувере
нитета в пределах своей нацио
нальной территории.

Быступая в правовом подкоми
тете, представитель Советского 
Союза А. С. Пирадов отметил, 
что Советский Союз придает ис
ключительно важное значение со
глашению о спасении космонав
тов. Завершение подготовки это
го соглашения — это общий долг 
перед мужественными космонав- 
Фами, долг перед мировой наукой.

Представители ряда стран, чле- 
1ГЫ правового подкомитета, выра
зили пожелание более вниматель
но изучить и обсудить проект со
глашения.

ВЫНУЖДЕН ПРИЗНАТЬ... Успешные действия
южноh  е W. H а м с киXБАШИНГТОН, 15 декабря. 

(ТАСС). СевероБьетнамские во
оруженные силы подготовили 
«первоклассных» военных летчи
ков и создали сильную противовоз
душную оборону в районе Ханоя, 
такое признание сделал американ
ский летчик полковник Дэниел 
Джеймс.

Выступая на пресс-конферен
ции в Пентагоне, полковник 
Джеймс заявил, что используемые 
в Северном Вьетнаме зенитные ра
кеты наводят страх на американ
ских летчиков. Эти ракеты, ска
зал он, нельзя сравнить с обыч
ным зенитным огнем. «Они несут 
больше боевого заряда, они могут 
преследовать вас и они могут по
разить вас с далекого расстояния, 
— продолжал полковник. — Пси
хологический эффект достаточен 
для того, чтобы ввергнуть в страх 
молодых летч.чков».

■ К С О Б Ы Т И Я М  В Г Р Е Ц И И
АФИНЫ, 14 декабря. Корр. 

ТАСС А. Семин передает:
Верные королю армейские час

ти, дислоцирующиеся в Централь
ной Греции, подняли вчера мятеж 
против, афинского правительства. 
Король Константин прибыл утром 
в Ларису и обратился к греческо
му народу и армии с призывом 
поддержать его действия. Он пот
ребовал в ультимативной форме, 
чтобы полковники уступили ему 
власть. По некоторым сообщени
ям, в Ларисе король создал новое 
правительство во главе с Гаруфа- 
лиасом.

Афинское правительство немед
ленно реагировало на мятеж. В 
Афинах и Пирее были взяты под 
контроль важнейшие стратегиче
ские пункты. Полиция и жандар
мерия были приведены в состоя
ние боевой готовности. Войска 
хунты по всей стране приготови
лись к столкновению. Афинское 
радио объ.чвило об аресте руково
дителей мятежа— командира 3-го 
ар.мейсного корпуса генерала Пе- 
ридисс, начальника штаба Вида-

лиса и командира 20-й танковой 
дивизии Эссермана.

«Революционный комитет» 21 
апреля объявил о назначении ре
гентом генерала Зоитакиса, кото
рый принес присягу и приступил 
к выполнению королевских функ
ций.

Вчера вечером в Афинах было 
образовано новое правительство. 
Его возглавил полковник Пападо
пулос, назначенный одновременно 
министром обороны и министром 
при премьер-министре. Заместите
лем премьер-министра н минист
ром внутренних дел был назначен 
бригадный генерал Паттакос. Пол
ковник Макарезос сохраняет пост 
министра координации. В офици
альном сообщении ничего не гово
рится о судьбе бывшего премьера 
Коллиаса и его заместителя Спан- 
дидакиса, тогда как находящемуся 
в Брюсселе Пипинелису предло
жено исполнять обязанности ми
нистра иностранных дел даже до 
принесения присяги. В остальном! 
состав правительства, которое при-' 
несло вчера присягу регенту, не 
изменился.

ЛОНДОН. 14 декабря. (ТАСС). 
По сообщению агентства Рейтер, 
которое ссылается на афинское 
радио, выступление короля Кон
стантина против режима военной 
хунты в Греции завершилось не
удачей.

НЬЮ-ЙОРК, 14 декабря. 
(ТАСС). Сегодня рано утром гре
ческий король Константин вместе 
со своей семьей прилетел на лич
ном самЬлете из Греции в Рим, 
сообщает агентство АП. На аэрод
роме он отказался сделать какое- 
либо заявление.

Афинское радио сообщило се
годня, что связь с Ларисой (Север
ная Греция) восстановлена и что 
войска в Ларисе заявили о своей 
лояльности правящей хунте в 
Афинах.

ПАРИЖ, 14 декабря. (ТАСС). 
Афинское радио объявило сегодня 
ночью, как сообщает агентство 
Франс Пресс, что греческий ко
роль Константин смещен с престо
ла и заменен «вице-королем» — 
бригадным генералом Георгиосом 
Зоитакисом.

п а т р и о т о в

ХАНОЙ,- 15 декабря. (ТАСС). 
Успешно действуют бойцы народ
ных вооруженных сил Освобож
дения Южного Вьетнама в про
винции Кантхо. Как сообщает 
агентство ВИА со ссылко\р на 
агентство Освобождение, - только 
за ноябрь месяц патриоты этой 
провинции в боях вывели из строя 
1.235 солдат и офицеров против
ника. включая батальон марионе
точных войск, уничтожили 29 во
енных автомашин, сбили 3 само
лета и захватили много военного 
снаряжения.

Зловещие планы 
В а ш и н г т о н а

ВАШИНГТОН, Правительство 
Соединенных Штатов готовится 
расширить театр военных дейст
вий в Юго-Восточной Азии и пе
ренести войну на территорию 
Камбоджи и Лаоса. Эти зловещие 
планы Вашингтона подтверждает 
американская печать.

Как пишет в газете «Вашинг
тон пост» осведомленный обозре
ватель Джозеф Крафт, застрель
щиком новой эскалации войны 
вновь выступает американская 
военщина, влияние и престиж ко
торой укрепляются. «Американ
ские военные, — подчеркивает 
Крафт, — давно уже были гото
вы к тому, чтобы нанести удар по 
Лаосу и Камбодже... А  генерал 
Уэстморленд возобновил во время 
своего недавнего визита в Ва
шингтон призывы к военному дав
лению на Камбоджу».

С призывами к расширению 
войны в Юго-Восточной Азии вы
ступают и те члены конгресса 
США, которые тесно связаны с 
Пентагоном.

(ТАСС).

ПАРИЖ, 14 декабря. (ТАСС). 
Десятки тысяч парижан и жите
лей пригородов французской сто
лицы приняли вчера участие в 
грандиозном митинге на площади 
Бастилии, которым завершился 
день борьбы трудящихся, органи
зованный Всеобщей конфедера
цией труда и Французской демо
кратической конфедерацией тру
да.
- «Трудящиеся,, должны иметь 

право на лечение», «Отменить 
правительственные декреты в со
циальной ^области!»," '^Довольно 
увольнений!», «Крепить единст
во!» — вот лишь некоторые из 
сотен лозунгов, с которыми рабо
чие пришли к площади Республи

ки. чтобы оттуда начать шествие 
по бульвару Бомарше к месту ми
тинга.

В рядах демонстрантов — ге
неральный секретарь Всеобщей 
конфедерации труда Жорж Сеги, 
председатель ФДКТ Жансон, де
легация Французской коммуни
стической партии во главе с ге
неральным секретарем ФКП 
Вальдеком Роше.

Несмотря на отказ руководства 
профсоюзного объединения «Форс, 
увриер» участвовать в движении 
13 декабря, многие члены, этого 
объединения пришли на митинг, 
заявив тем самым о своем стрем
лении к единству рабочего клас
са.

Бурными аплодисментами
встретили участники митинга за
явление объединения профсоюзов 
Парижского района, в котором от
мечается,, что выступление трудя
щихся 13 декабря является новым 
этапом в борьбе рабочего класса 
против правительственных декре
тов в экономической и социаль
ной областях.

Выступившие затем ораторы 
подчеркнули необходимость про
должения борьбы с темг чтобы-до-, 
биться передачи социального—«г:
страхования в руки рабочих проф- 
союзов.

Митинги и демонстрации трудя
щихся состоялись также в Марсе
ле, Лионе. Руане, Сен-Назере и 
других городах Франции.

Провокационный акт Израиля
ПАРИЖ, 14 декабря. (ТАСС). 

Заседание израильского кабинета 
министров было проведено 12 де
кабря Б иорданском секторе горо
да Иерусалима, аннексированного 
израильскими властями после его 
захвата во время июньской агрес
сии против арабских стран. В со
общениях агентства Франс Пресс 
из Тель-Авива отмечалось, что это 
заседание истолковывается в Из
раиле как мероприятие, имеющее 
целью подчеркнуть решимость 
правительства сохранить за собой 
эту часть города. *

V
Комментатор ТАСС Ю, Тыссов- 

сний пишет:
Заседание в Иерусалиме изра

ильского правительства расцени
вается политическими обозрева-

РОСТ ЦЕН НЕИЗБЕЖЕН
ЛОНДОН, 13 декабря. (ТАСС). 

Премьер-министр Англии Гарольд 
Вильсон подтвердил вчера в пар
ламенте в ответах на вопросы де
путатов, что как следствие де
вальвации цены в стране будут 
расти при одновременном «макси
мальном сдерживании» роста за
работной платы. Премьер-министр 
попытался успокоить депутатов 
парламента заявлением о том, что 
правительство будет «вни.матель- 
но следить за неоправданным ро
стом цен».

Аналогичное признание сделал 
министр сельского хозяйства Ан
глии Пиэрт после совещания с 50 
крушнейшими торговцами продо
вольствием.

А  м е  р и к а н с к и й  

о ф и ц е р  в  т ю р ь м е

НЬЮ-ЙОРК, 15 декабря. 
(ТАСС). Капитан медицинской 
службы «овард Леви переведен из 
форта Джэксона в армейскую 
тюрьму в форт Левенуорт (штат 
Канзас), где он будет отбывать 
трехлетнее тюремное заключение 
за «неподчинение приказам». 
Американский офицер был осуж
ден военным трибуналом за то, 
что отказался участвовать в под
готовке солдат для частей специ
ального назначения, прославив
шихся своими зверствами по отно
шению к мирному населению Юж
ного Вьетнама.

Судебная расправа над капита
ном Леви вызвала протесты аме
риканской общественности* кото
рая добивается.-отмень!,* приговора.

телями как новое свидетельство 
стремления экстремистских кругов 
Тель-Авива придать «легальный»

I характер своему присутствию на 
оккупированных арабских землях.

Знаменательно, что правитель
ство под председательством премь
ер-министра Леви Эшкола рас
сматривало проблемы развития 
«воссоединенного» Иерусалима, и 
в частности вопрос о возвращении 
в старую часть города еврейского 
населения.

Этот акт не является новым в 
арсенале израильских властей, пы
тающихся всеми средствами воп
реки мировому общественному 
мнению укрепиться на захвачен
ных территориях. Правительство 
Тель-Авива уже проводит в жизнь 
свои планы по заселению захва
ченных районов Иордании и Сирин 
еврейскими колонистами. Недав
но промелькнули сообщения о том, 
что американские нефтяные ком
пании предложили израильским ,

властям предоставить им право на 
разведку нефти по всему Синай
скому полуострову, принадлежа
щему ОАР. Израильские должно
стные лица в неофициальном по
рядке заявляли, что Израиль на
чал использовать для собственных 
нужд нефтяные скважины Синая, 
а также богатейшие сельскохозяй
ственные угодья Западной Иорда
нии.

Вывод израильских войск с ок- 
к>ч1ированных территорий до сих 
пор остается основным требова- 
нием, выполнение которого может 
стать первым шагом к ликвидации 
ненормального положения, сло
жившегося на Ближнем Востоке. 
Отказ от сотрудничества с Орга
низацией Объединенных Наций, 
сохранение жесткой позиции в от
ношении арабских стран, культи
вирование идей экспансионизма и 
экстремизма приведет правителей 
Израиля к еще большей изоляции 
на международной арене.

ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ СИРИИ
ДАМАСК, 14 декабря. (ТАСС). 

В соответствии с официальными 
данными, численность населения 
Сирии составляет 5.761.449 чело
век, сообщает сирийское агентство 
Сана. 5  стране сейчас имеется 
два города, число, жителей кото

рых превышает полмиллиона. Это 
— Дамаск — 618.457 человек, и 
Алеппо — 578.861. Учитывая 
ежегодный средний прирост насе
ления, статистики полагают, что к 
концу 1968 года население Сирии 
превысит 6 миллионов человек.

м-

ш
| 1 Я

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. В Институте ядерных исследований в Реже 
близ Праги, построеийом с братской помощью Советского Союза, 
ведутся исследования, связанные с мирным использованием атомной 
энергии. Научный сотрудник Илона Зикмундова в лаборатории.

(Фото ЧТК--ТАСС ).
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54 К Р А С Н О Е  З Н А М Я
;16 декабря 1967 года:

у НАС В гостях—ВЫСТАВКА ФОТОКЛУБА

(ТРЛНА РОДНАЯ ПАМИИ ТОИНЧЕЙ

А. Райх. Р И Г А .

На этой миниатюрной вы
ставке всего 45 работ. За ко
роткий срок — это уже третий 
творческий отчет Томского фо
токлуба перед общественно
стью города. Пейзаж, портрет, 
и вот теперь — страна родная 
глазами томичей. Великие Лу. 

ки, Нева, Выборг, Рига, Крас
ноярский край, Норильск, Хи. 
бины, Тянь-Шань, Оренбург— 
мелькает в подписях. Не пре
тендуя на “ всесторонний охват 
многообразной жизни Родины, 
организаторы выставки поста
вили цель: дать серию видо
вых снимков после поездок по 
стране. Архитектура, плани- 
роцка площадей и улиц, памят
ные места, достопримечатель
ности старины глубокой и со
временные жилые массивы, ве
личие и красота природы... 
Внимательным глазом худож.< 
ник замечает красоту в обыч
ном и передает нам свою ра
дость любования плодами рук 
человека.

Посмотрите несколько сним
ков с выставки, которая сей
час экспонируется в фойе ки
нотеатра имени М. Горького.

В. Кондратьев. В Ы Б О Р Г .

В. Лимаренко. НЕВА. В. Лимаренко. ТОМСК.

З а м е т к и  юр и с т а

Воры в доме
про ротозеев и просто излиш

не доверчивых людей писалось 
уже немало. И  разговор об этом 
мне хочется завести сейчас не 
только для того, чтобы высмеять 
легкомыслие или разоблачить 
преступников —  все они уже по
лучили или скоро получат по за
слугам. Не дает покоя то обстоя
тельство, что многих преступле
ний могло бы и не быть, если бы 
некоторые люди, проходящие те
перь в юридических документах 
в качестве «потерпевших», были 
чуть осторожнее, более разборчи
вы в знакомствах, более щепе
тильны в развлечениях.

Передо мной ■—• стопка серых 
папок. Одни потолще, другие по
тоньше. Это уголовные дела, 
заведенные следственными арга" 
нами Томска. В них есть весьма 
Аюбапытная общая черта. Рас
кроем любую из папок.

«...Показал, что в январе-февра
ле 1967 года он познакомился с 
девушкой, которая назвала себя 
Сергеевой Верой и которая ска
зала ему, что ей негде ночевать. 
С  вечера танцев, который был в 
клубе ГРЭ С -П , он привел Серге
еву к себе домой и предложил 
переночевать у него... Утром Сер
геева ушла. из его квартиры, и он 
больше ее не видел. Через - 
несколько дней его жена обнару
жила, . что исчезли красные 
туфли,на черной рубчатой подош
ве стоимостью 20 рублей».

Это —  показания преподавате
ля А ., «потерпевшего» по делу 
Сергеевой. Е1сли бы только он 
один! К  сожалению, жертвами 
двадцатилетней авантюристки и 
собственной, мягко говоря, довер
чивости стало немало других то
мичей: шофер такси Г. (встретил 
в блинно-пирожковой незнакомую 
ему девушку, которая вместе с 
ним после кино пошла на кварти
ру,.. по приезде жены из отпуска 
было обнаружено, что исчезла ее 
пуховая шаль, стоимостью 90 
руб.); рабочий завода измери
тельной аппаратуры Р. (позна
комил друг, и Сергеева noceAHj 
лась у него, прожив в общей 
сложности дней 15, она ушла, не
известно куда. Через некоторое 
время... обнаружил пропажу двух 
простыней, стоимостью по 2 py6j 
ля каждая, пяти томов сочинений 
Есенина (1) стоимостью по 80 
коп. том, скатерти, стоимостью 
4 руб. 35 копеек и полотенца, 
стоимО’Стью 2 рубля...).

Одних потерпевших по делу 
Сергеевой в обвийительном за

ключении названо одиннадцать, 
это не считая свидетелей. Вот что 
наделала, пользуясь неразбор
чивостью мужчин, молоденькая
мелкая хищница

История Сергеевой во многом 
типична для всех серых папок, 
лежащих у меня на столе. Вот 
девятнадцатилетняя Любовь Глу
хова, совершавшая в поисках лег
коверных людей вояжи из родной 
деревни Мазалово в Томск и дру-' 
гие города. Глухову пригласил 
переночевать в комнату общежи
тия студент Т И С И  Ш.; там она 
украла свитер и пуловер. Таким 
же образом обокрала она и других 
мужчин, не брезгая ни деньгами, 
ни авторучками.

Пусть не смущает вас, чита
тель, кажущаяся мизерность этих 
краж. Во-первых, кража —  это 
всегда кража, бесчестный посту
пок, который, даже если он и не 
подходит под уголовное наказа
ние, позорит нашу дружную со
ветскую семью. А , во-вторых, ма
лое —  ̂ частица большого.

Двадцатитрехлетняя . Галина 
Долгова, жившая в общежитии 
строителей по ул. Льва Толстого 
№  46, в течение ряда лет систе
матически воровала «по • мелочи» 
в собственном доме. Чего только 
не «пропадало» у беспечных девчат, 
бросавших свои комнаты откры
тыми: кошельки с деньгами и 
сапожки, авторучки и платья, 
кофты и губная помада, просты
ни и чулки.

Н е следует, конечно, ' думать, 
что рыцари этой «профессии» 
встречаются исключительно в юб
ках. Нет, они могут носить и 
брюки. Так, некто Виктор Зо
зуль, двадцати лет, нигде не ра
ботающий лоботряс, ^^знакомился с 
девушками, рекомендовался спорт
сменом, приехавшим на соревно
вания, приходил к ним в обще- 

.. житие... Дальше шла знакомая 
картина: «...а потом узнала, что 
у девушек из шестой комнаты 
исчезли два транзисторных при
емника —  «Спидола» и «Сокол».

Я  рассказал это вовсе не для 
того, чтобы кто-то из слишком 
впечатлительных читателей в 
каждом встречном видел вора и 
авантюриста. ' Надо доброжела
тельно относиться к людям. Надо 
доверять им. Но это не значит, 
что надо верить первому встречно-

НЬЮ-ИОРК, 14 декабря. 
(ТАСС). Сегодня Луи Вашкан- 
скому разрешено сидеть на 
открытом воздухе на балконе. 
Как сообщает из Кейптауна 
корреспондент агентства Ассо-

шиэйтед-Пресс, об этом гово
рится в бюллетене о состоянии 
здоровья первого в мире чело
века с пересаженным сердцем, 
опубликованном сегодня утром 
больницей «Хроте схюр». В

бюллетене отмечается, что со
стояние здоровья Вашканского 
на двенадцатый день после опе
рации по-прежнему является 
удовлетворительным.

томский ОБЛАСТНОЙ 
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

премьера «Василий16 декабря 
Т е рки  н ».

17 декабря, днем и вечером — «Ва
силий  Теркин» .

Начало спектаклей: дневного —
в 12 час., вечерних— в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ в КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

ВНИМ АНИЮ  ПО ДПИСЧИКО В!
Продолжается прием подписки на областную газету

« К Р А С Н О Е  З Н А М Я »
Больш ой зал — «Пароль не н у 
ж ен»  (две серии) — 9, 12, 15, 18, 
21. Журнал «Ф естиваль д р уж б ы » . 
М алый зал — «И змена» — 9,
10-50. 12 40. 14-30, 16,20. 18-10,
20, 21-50. Журнал «На пл отах  na
pe's Памир».
Зал ки н о х р о н и ки  — 
тропе» — 9-30,
15-45, 17-50, 19-55,
— 10-30, 12-35, 14 40 
20-55.

«ОКТЯБРЬ

на февраль и последующие месяцы 1968 года.
Подписка принимается всеми отделениями 

связи и подписными пунктами.
«По черной
11-35. 13-40,
22. «Подвиг» 

16-45, 18-50. %%%
томский ИНСТИТУТ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ 

и ЭЛЕКТРОННОЙ ТЕХНИКИ
Голубой зал — «Пароль не нуж ен »
(две серии) — 9, 12-05, 15-10,
18-15. 21-20.
Зеленый зал — «И змена» —
11-20. 13-10. 15. 16-50, 18-40.
20-30, 22-20.
Для детей — «М аленькие м ечта
тели» — 9, 10-10.

имени И. ЧЕРНЫХ

I П Р О В О Д И Т  П Р И Е М
на шестимесячные курсы по подготовке к вступите.льным эк- ^

аменам в институт в 1968 году на все виды обучения. 
Поступающие на курсы представляют: заявление на имя рек- §
г.-, тттт/-т,т,г-т̂ .тпг,̂  пппп п КППМТП ЛПК'ЯГМРНТЯ П ^

Больш ой зал — «Гадю ка» —
9-20, 11-15, 13,10, 20-50, 22-35.
«Пароль не нуж ен »  (две серии) — 
15, 18.
М алый зал — «Д евуш ка  без ад
реса» — 10, 11-45, 13-30, 15-15,
17-10. 18-55, 20-40, 22-25.

«ПИОНЕР»

I
I
8 ющих посменно занятия будут проходить утром и вечером.

тора института, справку с места работы, копию документа о 8 
среднем образовании и фотокарточку (размер 3X4 см).

Срок обучения на курсах— с 3 января по 1 июля 1968 г.
Занятия” будут проводиться три раза в неделю. Для работа- ^

Документы принимаются по адресу: г. Томск, проспект им. 8
^ Ленина, 40, комната № 225, с 14 до 18 часов. §

«П р иклю че ни е  Б ур а ти н о » — 9-10,
10-40. «Если дорог тебе твой  дом»
— 12-10, 14-10, 16-10. «В зорван
ны й ад» — 3 8-10, 20-05, 22.

«СИБИРЯК»
«Д евуш ка  без адреса» — 9-,30,
11-15, 13-05, 14-45, 16-30, 18-15,
20. 21-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«С пящ ий лев» — 16-30. «След
ствие продолж ается» — 17-55, 
19-25.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 16 ДЕКАБРЯ

17.00. Вам, малыши! 17.20. Альма
нах кинопутешествий. 17.40. «Этапы 
большого пути». Очерк Ростовского 
телевидения (первая серия). 18.05. 
Мир за неделю. 18.25. ■«Новости дня». 
18.35. Фильм «Ты видиш ь, я не забы 
ваю». 19.40. К 75-летию со дня пер
вого представления балета П. Чай
ковского «Щелкунчик» и оперы «Ио
ланта». 20.15. «Депутат райсовета». 
20.30. Новости, 20.50. Кинокомедия 
«И стория моей гл упо сти » .

му.
А. ДЫМЕРСКИЙ,

зам. начальника следственно
го отдела УООП Томского 

облисполкома.

ПОГОДА

16 декабря по Томской обла
сти ожидается облачная погода 
с прояснениями, по северо-за
падным районам без осадков, 
по остальной территории —

слабый снег, метель, ветер за
падный, 10 — 15 метров в се
кунду. Похолодание. Темпера
тура днем 19— 24 градуса, по 
северным районам 25— 30 гра
дусов мороза.

Гррпункт по трудоустройству, и 
информации населения

ПРИГЛАШАЕТ
на работу для завода резиновой 

обуви: опытного экономиста на 
должность начальника НОТ, элек
тромонтеров, работниц для рабо
ты на неполный рабочий день 
(4— 6 час. в смену), мужчин и 
женщин для работы в цехах.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 151, с 10 до 16 
час. ежедневно. 2— 2

УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КОМБИНАТ 
ОБЛБЫТУПРАВ,ПЕНИЯ

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
учащихся на 9-месячные курсы по подготовке мастеров по 

пошиву женской и мужской верхней одежды.
На курсы принимаются лица в возрасте от 17 до 35 лет с 

образованием не ниже 7— 8 классов. Стипендия— 32 рубля.
Общежитием не обеспечиваются. По окончании учебы работа 

будет предоставлена в производственном объединении «Томск- 
одежда».

Обращаться: г. Томск, Соляная площадь, 3.
2 — 1

томский ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

имени В. В. Куйбышева
объявляет, что в четверг, 28 декабря 1967 г., в 14 час, 30 

мин., в аудитории №  428 физического корпуса университета, на 
заседании совета университета пс присуждению ученых степе
ней'по-физическим специальностям состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени кандидата фи- 

зико^иатематических наук, Бушневым Л. С. на,тему: «Дислока
ционная структура и закономерности деформационного упроч. 
нения в ряде медных твердых растворов»; Пономаревым Г. А. 
на тему: «О применении разрывных импедансных моделей при 
решении некоторых задач дифракции».

С диссертациями можно ознакомиться в библиотеке. Сибир
ского физико-технического института им. В. Д. Кузнецова.

В МИРЕ ИНТЕРЕСНОГО

I  НОВОСЕЛЬЕ В ГЛИНЯНОМ ЗАМКЕ
Построенный из глины дворец-замок в Гатчине выдер5МЛ 

невиданное испытание временем; почти через 170 
оружения это чудо русской инженерной мысли оказалось О;* 
пригодным... для новоселья. Новоселье справил здесь то ко 
что созданный общественный историко-краеведческии музей
Гатчины. ,  1 г?по

Дворец на берегу Черного озера был построен в 1798 году 
так.прочно, что за свою долгую «жизнь» ни разу не требовал 
реставрации. Там, где он стоит, в первые годы Советской вла
сти и во время Отечественной войны проходили вжесточенцые 
бои. От снарядов и авиабомб рушились соседние каменные по
стройки. Но глиняный дворец выстоял.

Такое испытание — лучшая похвала талантливому русскому 
архитектору Н. А. Львову, который сумел так искусно пригото
вить глину с добавкой известкового раствора, что она и по сеи 
день успешно соперничает с железобетоном.

Посетителей музея привлекает, конечно, не только прочность 
и надежность строения, но и четкие архитектурные формы 
дворца со сторожевой башней, подчеркивающие суровую ро
мантику Севера. Г. ИРТЫШСКИИ,

корр. ТАСС.

I ПОЕДИНОК ДЛИНОЙ в  год
Волк появлялся всегда неожиданно и так же неожиданно ис. 

чезал с добычей. Аташ Кожагельдыез научился с первого 
взгляда различать среди других его следы.

Целый год хищник уходил в пески невредимым. И вот нако- 
нещ они встретились. Волк бросился наутек. Аташ, хлестнув 
коня, помчался за ним, забыв, что нет у него не только ружья,
но даже палки. „ „ „ „

Несколько километров преследовал чабан по барханам старо
го своего врага, а потом прямо с коня прыгнул на зверя. Аташ 
связал хищника и живым привез на ферму...

Правление колхоза «Коммунизм» наградило храброго чаба
на ценным подарком, ХРОМОВ. '

Бухара.

I ВТОРАЯ МОГИЛА МАЛЮТЫ СКУРАТОВА
К двум тысячам исторических памятников Эстонии, кото^хе 

охраняются государством, добавился еще один — холм с обе
лиском из гранитных валунов и плитняка, возвышающийся над 
полем колхоза «Уус тээ» («Новый путь») Паидеского района. 
Здесь, по народному преданию, вместе с павшими воинами 
Ивана Грозного был похоронен и любимец царя воевода малю- 
та (Скуратов. „

Во время Ливонской войны в конце 1572 года Иван Грозный 
подступил с войском к Вейссенштейнской jipenocTii тогдаш-. 
ней твердыне Ливонского ордена в Средней Эстонии. При осаде 
крепости и был убит МаЯюта Скуратов.

В начале 1573 года русские войска заняли-таки^ Веймен- 
штейн — ныне районный центр Эстонии город Пайде. Прах 
Скуратова был отправлен в Россию и похоронен в Волоцком 
монастыре. Однако холм возле Пайде до сих пор называют «мо
гилой Малюты Скуратова». ^  КОИТМЕТС.

Пайде (Эстонская ССР).

Шахматы Б О Т В И Н Н И К
i останавливает Ларсена

СОСТОЯНИЕ ЗДОРОВЬЯ ЛУИ ВАШКАНСКОГО |

ПАРИЖ, 14 декабря. (ТАСС). Экс-чемпион мира Михаил 
Ботвинник остановил победное шествие датского гроссмейстера 
Бента Ларсена на Международном шахматном турнире, прохо
дящем на острове Мальорка. В 14-м туре Ботвинник, играя бе. 
лыми, к .моменту перерыва добился подавляющего преимуще
ства. Партия, казалось, будет отложена (об этом уже сообщило 
американское агентство ЮПИ), но, продолжив борьбу, Ларсен 
на 47-м ходу произнес неприятное и редкое для себя в послед
нее время слово «сдаюсь».

Теперь у Ларсена, идущего все же на первом месте, лишь на 
пол-очка больше, чем у Ботвинника, имеющего 11 очков.

Василий Смыслов отложил партию с испанцем Рикардо 
Кальво. Борислав Ивков (Югославия) выиграл у итальянца 
Стефано Татаи, венгр Лайош Портиш — у испанца Антонио 
Медина. Светозар Глигорич (Югославия) поделил очко с лейн- 
цем Леманом (ФРГ).

За три тура до финиша вслед за Ларсеном и Ботвинником 
идет Смыслов, у которого 10 очков и одна .отложенная партия. 
'У Глигорича и Портиша — по 9, у Ивкова — 8,5 очка.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

имени В. В. Куйбьппева

О Б Ъ Я В Л Я Е Т  К О Н К У Р С
профессорско-преподавательского состава на замещение сле

дующих вакантных должностей;
профессоров — заведующих кафедрами аналитической хи

мии, физической и коллоидной химии;
профессоров или доцентов — заведующих кафедрами

организации и планирования промышленных предприятий, тео
ретической механики;

доцентов кафедр математического анализа, общей геогра- 
фии;

старших преподавателей кафедр английского языка, граж
данского' права и процесса, алгебры и теории чисел; 

ассистентов кафедры общей математики.
младших научных сотрудников лаборатории экономиче

ских исследований.
Срок конкурса— месяц со дня опубликования. Заявления с 

документами направлять по адресу: г. Томск-10, проспект име
ни Ленина, 36, конкурсной комиссии. I
опоапоаопппопппаоопаоаапапааппаоаооаопопапоаоппппоаппооооппппппппоа!

поаоапаоапоаппппаааооппооопоаапоапаппоооппооооаааоаагшооопаоопапоапппоса

о ТОМСКИЙ АВТрМОБИЛЬНО-ДОРОЖНЫИ ТЕХНИКУМ §

§ ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ §
на 6-месячные подготовительные курсы для поступления в 

техникум в 1968 г. на вечернее, дневное, заочное отделения 
на следующие специальности:

техническое обслуживание и ремонт автомобилей; 
строительство и эксплуатация автодорог.
Документы принимаются ежедневно в канцелярии технику

ма.
Адрес техникума: г. Томск, проспект имени Ленина, 115, те

лефон № 2-21-05. ^ 1D пйааоппооопаооаааоаоапоопсшаппооаоиаааипаооаппоаоппаапоапппасшппоппаоопв

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в пятницу, 29 декабря 1967 г., в 14 час. 30 
мин., в актовом зале института, на заседании межвузовского со
вета’ по присуждению ученых степеней по радиотехнике и элек
тронике при Томском политехническом институте состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени кандидата тех

нических наук, Помыткиным М. П. на тему: «Исследование ме
тодов стабилизации характеристик резонансных усилителен при 
автоматической регулировке усиления».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

Горем-10 треста «Запсибтранс- 
строй» требуется в отъезд глав
ный бухгалтер на строительство 
железной дороги Асино— Белый 
Яр (Томская область, г. Асино, 
мостопоезд № 833). Оклад со все
ми надбавками 210 руб. Кварти
рой обеспечивается на месте рабо
ты1.

Обращаться: г. Новосибирск-43, 
улица Урицкого,- 39. 2— 1

Томской нефтебазе ТРЕБУЮТСЯ: 
охранники, рабочие по сливу и на
ливу нефтепродуктов, старший 
заправщик, бухгалтер и кассир.
Проезд трамваями №№ 2 и 4, ос
тановка «Южная», автобусами 
№№ 5, 7 и 19, остановка «Неф
тебаза». 2 1

г . Том ск, типограф и я К» 2 
«Красное знамя».

К303158 Заказ № 4973.
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